

Hiver 2024-25

Sommaire:

Edito du Président : p.1-2 Actualités d'ASTRA : p.2-4 Actualités en Europe : p.5-7 Retour sur des accueils à la

ferme, été24 : p.8-9 Coin de Champ : p.10-11 Petites annonces : p.12

p.4: ASTRA participait au colloque 'Agriculture, Handicap et Autisme', le 15/11 à Moirans (Isère)

La Lettre



Edito

Jean-Paul Barithel, Président d'ASTRA



La journée du 14 novembre au Lycée horticole Terre d'Horizon à Roman-sur-Isère a rencontré un vif succès. L'accueil exemplaire qui nous a été réservé à largement contribué à cette réussite. Le thème choisi "comment se lancer dans l'accueil social et thérapeutique" en lien avec les demandes de nos adhérents était très axé sur l'installation, l'ouverture d'un accueil ses contraintes en termes de et règlementation.

Les différents modèles possibles pour permettre espace de production un accueillant ont ouvert un domaine des possible gu'il est quelquefois difficile d'imaginer lorsque l'on est dans la démarche

de création ou d'adaptation d'entreprise.

L'intervention de M.Dejaeghere de la MSA Alpes du Nord, nous a apporté quelques éclaircissements sur la position de cet organisme quant à la règlementation qui entoure la rémunération de l'accueil sur les fermes et le risque d'être retoqué pour travail dissimulé. Nous avons constaté que l'agriculture sociale n'avait pas de référence propre à la MSA, nous continuerons donc à travailler pour sa reconnaissance. En tous les cas, la présence de la MSA à ces Rencontres est une première étape positive qui ouvre - nous l'espérons- à davantage de liens et de compréhension mutuelle.

Par ailleurs, les témoignages apportés par les intervenants et les échanges avec les participants ont permis d'approfondir différents volets d'accompagnement en fonction des difficultés des personnes accueillies. Comment définir et agir avec une personne dans la maladie mentale, quelle adaptation nécessaire des ateliers

Actualités d'ASTRA

d'accueil en fonction de son activité comment être rémunéré, les formations possible pour améliorer la qualité des activités proposées.

Vous trouverez tout le compte-rendu de cette journée sur notre site ASTRA.

Pour 2025 puisque nous en approchons, nous allons entre autres, remodeler et compléter la mallette ASTRA pour la rendre plus visuelle, ajouter quelques expériences particulières et de nouvelles pistes pour développer l'accueil sur les fermes. Nous travaillons sur la réalisation d'un nouveau film sous forme de séquences, qui pourra être utilisé comme outil de formation autour de l'agriculture sociale.

En espérant que cette lettre vous permette de vous rapprocher de nous et contribue à la reconnaissance de cette agriculture.





La salle de conférence du CFPPA de Romans-sur-Isère était bien pleine : nous étions 53 personnes, dont beaucoup de porteurs de projets et également des personnes installées en agriculture souhaitant démarrer une activité d'accueil (mais aussi des habitué.s que nous sommes contents de revoir!)

Pour beaucoup, les interrogations tournent autour des statuts, des différents régimes fiscaux applicables mais aussi de l'organisation ou des formations nécessaires pour pouvoir faire de l'accueil de publics en difficulté sociale et/ou médicale.

Notre questionnaire de satisfaction montre que les personnes présentes étaient majoritairement "très satisfaites" de ces Rencontres (merci !!) et jugent qu'elles sont utiles principalement pour : échanger/ découvrir d'autres expériences/ obtenir des informations pratiques.

Actualités d'ASTRA (suite)

Synthèse des Rencontres ASTRA

Gérald Assouline, administrateur d'ASTRA

Quelles leçons pouvons-nous tirer de cette journée très riche en informations, expériences et propositions, que nous avons eu plaisir à partager ?

- Les relations doivent et vont s'intensifier avec la MSA, à travers de ses différentes antennes régionales, pour faire mieux connaître l'agriculture sociale et thérapeutique et favoriser le rapprochement entre porteurs de projets et MSA; ces liens doivent aider les porteurs de projets à mieux définir la forme et les statuts de leur activité d'accueil;
- Le CFPPA de Romans qui nous a accueillis de façon si sympathique, a manifesté un intérêt particulier pour l'accueil social et thérapeutique en agriculture ; il est en outre en réseau avec quatre autres CFPPA, avec lesquels nous pourrions travailler ;
- Nous avons aussi observé qu'au travers de la diversité des formes d'accueil, il y a des logiques de professionnalisation, par le recours à de la formation en interne (pour les structures associatives telles que la Ferme de Bellechambre), en externe pour les agriculteurs accueillants, au sein de réseaux tels qu'ASTRA, les CIVAM ou Accueil Paysan, ou d'autres acteurs proposant de véritables cursus (voir le témoignage de Claudette Coquard).

En réponse à certains besoins que nous avons identifiés, ASTRA et ses partenaires vous feront des propositions de modules.

Enfin, nous adressons toute notre reconnaissance au CFPP de Romans pour son accueil, aux intervenants et aux participants de cette belle journée.



Les locaux du CFFPA étaient particulièrement accueillants, et l'équipe aux petits soin...



les Rencontres sont aussi l'occasion de faire des connaissances, se retrouver, échanger des infos,... c'est là où le réseau prend tout son sens!

Retrouvez le compte-rendu complet des Rencontres sur notre site : www.reseau-astra.org

Actualités d'ASTRA (suite)

Le 15 novembre s'est déroulé à la chambre d'agriculture de Moirans en Isère, le colloque « Agriculture, Handicap et Autisme » organisé par la CFTC avec l'intervention d'Astra lors d'une table ronde.

Jean-Paul Barithel, président d'Astra

Cette rencontre très intéressante va tout à fait dans le sens des objectifs travaillés par ASTRA. Le fait qu'une telle journée puisse avoir lieu est un encouragement pour tous ceux qui œuvrent au développement de l'inclusion des personnes en difficulté.

La journée s'est déroulée en 4 volets :

- 1) Approche sociétale et philosophique du Handicap et de l'inclusion avec un débat animé par Mme Ayme sur l'engagement de certaines entreprises en faveur de l'inclusion et avec une visio avec Joseph Schovanec (écrivain et philosophe autiste) qui a choisi le prisme de l'histoire et de la philosophie pour aborder le sujet.
- 2) Approche technique sur le comportement, les atouts et les contraintes des personnes avec autisme dans la cadre du travail avec notamment l'intervention de Myriam Lucas Vérine et Vincent Chevrot. Présentation de l'expérience inclusive de l'entreprise Andros.
- 3) Insertion professionnelle, piste pour développer l'emploi des personnes handicapées dans l'agriculture.
- 4) Insertion et accompagnement : d'autres solutions existent. Présentation de certaines associations accueillantes, d'établissements médico-sociaux (Bercail Paysan, La Ferme de Belle Chambre..) avec notamment la présence de Richard une personne accompagnée par Binette&compagnie qui nous a fait partager son expérience. Présentation du réseau et des objectifs d'Astra.

La formation PSSM: un outil utile à tous! Calire Jordan-Meille, administratrice ASTRA, Catherine Coste, chargée de mission



Le programme de Premiers Secours en Santé Mentale (PSSM) permet de former des secouristes capables de **mieux repérer les troubles en santé mentale**, d'adopter un comportement adapté, d'informer sur les ressources disponibles, d'encourager à aller vers les professionels adéquats et, en cas de crise, d'agir pour relayer au service le plus adapté; **il s'inspire de la formation aux premiers secours physiques**.

Dans un contexte social de minimisation et de stigmatisation des troubles psychiques, se former aux premiers secours en santé mentale s'inscrit dans une démarche citoyenne. Nous pouvons tous agir à notre niveau ... et **pour l'accueil social et thérapeutique à la ferme, ce sont très certainement des bases utiles!**

Aux cours des dernières Rencontres, Claire Jordan-Meille (Espoir 73 + administratrice Astra) a présenté la formation et peut proposer une session coordonnée avec ASTRA, qui aura sans doute lieu au printemps 2025 (2 jours / 250€, financements possibles OPCO, France Travail,...).

Contactez-nous pour signaler votre intérêt : contact@reseau-astra.org.

Actualités d'ASTRA (suite)

Les sessions de codéveloppement ("codev") en visio : ça continue !

Catherine Coste, chargée de mission ASTRA

Vous aviez peut-être vu passer l'info : ASTRA propose depuis le printemps dernier des rendez-vous en visio pour expérimenter des séances de codéveloppement : le principe est de se retrouver en petit comité (4 à 8 personnes) pour partager les questionnements que chacun.e vit dans son actualité - en lien avec l'accueil social - et pour travailler collectivement sur le sujet de l'une des personnes.



Le processus est cadré et guidé, ce qui permet de tenir un format de 1h30 qui s'avère efficace à chaque fois. En effet, les temps de "codev" permettent de faire avancer le sujet de la personne qui l'a soumis, mais c'est aussi vraiment gratifiant et inspirant pour toutes les autres qui contribuent. Les sessions réunissent aussi bien des jeunes porteuses et porteurs de projets que des personnes installées et aguerries qui apportent leur expérience.

Nous poursuivons donc, toujours sous la houlette de Anne Berthet qui est formée à la démarche de co-développement et qui propose ses services bénévolement (les sessions sont donc gratuites) nous l'en remercions encore une fois ici!

Vous êtes intéressés ? faites-le nous savoir ! (contact@reseau-astra.org)

Rappel des objectifs du réseau ASTRA

ASTRA est un réseau de professionnels qui pratiquent ou soutiennent l'agriculture sociale et thérapeutique dans la région Auvergne Rhône-Alpes pour :

- Développer l'agriculture sociale et thérapeutique en Auvergne Rhône-Alpes,
- Renforcer les capacités d'accueil de personnes en difficulté, en milieu rural et agricole,
- Créer du lien, favoriser les échanges des débats autour des enjeux del'agriculture sociale et thérapeutique,
- Aider au montage ou au développement de projets d'accueil,
- Faire en sorte que l'agriculture sociale et thérapeutique soit reconnue dans sa spécificité par les pouvoirs publics.

https://www.reseau-astra.org/











Actualités en Europe

Pompei (près de Naples, Italie) célèbre l'inclusion de personnes fragiles avec une ferme à vocation sociale et culturelle bien originale.

Source : d'après IL MATTINO (3 décembre 2024)

Pompéi célèbre la «Journée internationale des personnes handicapées» avec une reconnaissance importante qui en fait le premier site archéologique en Italie à avoir en son sein une «Ferme sociale», inscrite au registre REFAS des Fermes Sociales de la Région Campanie.



Siège de ce lieu culturel et social, dont la dénomination «Parvula Domus de 2021. Ferme sociale et culturelle» englobe le concept de petite maison accueillante d'une grande communauté, qui est le bâtiment domanial de l'ancienne gare de la circumvesuviana «Pompéi Valle», situé à l'intérieur du site dans la zone extra muros orientale de l'ancienne ville.

Les fermes sociales – selon la définition normative – s'inscrivent dans un concept large d'agriculture sociale (AS) qui met en œuvre des initiatives éducatives, d'assistance et de formation visant le bienêtre personnel et l'intégration socioprofessionnelle de personnes fragiles, à travers la collaboration avec les institutions publiques et le troisième secteur.

Le Parc archéologique de Pompéi mène ainsi depuis quelques années un projet d'inclusion sociale, qui exploite et valorise le lien avec la zone des fouilles et son paysage naturel et agricole. Plusieurs jeunes et adolescents avec autisme et/ou handicap cognitif, coordonnés par la Coopérative Sociale II Tulipano Onlus sont engagés dans des activités de production, de récolte et de transformation de produits de la terre (fruits, légumes, olives) dans les vastes espaces verts des sites archéologiques du Parc.

L'objectif du projet est, en plus de favoriser le bien-être personnel, la rencontre, la socialisation et le partage, favorisés par le contact avec la beauté des lieux, d'enseigner un métier et de créer des parcours concrets d'insertion professionnelle dans la filière agricole.

Avec l'inauguration de PARVULA DOMUS dans le bâtiment de l'ancienne gare spécialement rénové avec financement de la Coopérative II Tulipano, se crée un lieu non seulement physique, mais aussi symbolique et identitaire pour ces jeunes, pour leurs familles et pour la communauté du territoire.

Actualités en Europe (suite)

À la Ferme, les jeunes, sous la direction du bureau de l'entretien des Zones Vertes du Parc archéologique de Pompei et en mode apprentissage par la pratique, réalisent des activités de production de fruits et légumes de saison; des activités d'apiculture; des parcours d'enseignement du jardinage dédiés aux écoles, associations et familles avec visite des jardins sociaux de la Ferme, et de certaines maisons avec espaces verts et agricoles, comme la «Maison de Pansa» et la «Maison des Noces d'Argent».

La ferme a également pour but de créer des moments de répit pour les familles de personnes handicapées à travers des activités de plein air et de gymnastique douce, en plus de servir de siège pour des activités d'enseignement en plein air pour les écoles du territoire avec des parcours d'alternance école-travail, comme actuellement avec le Lycée Pascal de Pompéi. Actuellement, 15 jeunes avec autisme et/ou handicap cognitif, dont 5 résidents dans le territoire vésuvien, sont impliqués. [...]

En Suisse, préparation des 2èmes Rencontres européennes de l'agriculture sociale et thérapeutique - du 5 au 7 février 2025, à Fribourg.

Thématique : Les contributions de l'accueil social et thérapeutique dans la politique agricole suisse et européenne.

Organisateurs: Agridea, Agriculture sociale Suisse romande, Green Care Suisse

"À la suite des premières rencontres européennes (mai 2023 à Moudon et Lausanne) nous souhaitons poursuivre nos travaux en établissant une stratégie au niveau national et international afin de promouvoir l'accueil social dans les politiques agricoles. Cet événement jettera les bases d'une direction politique et technique en s'appuyant sur les expériences existantes et sur les avancées scientifiques dans notre domaine."

Invités internationaux : France-réseau ASTRA, Belgique, Hollande, Fondation George Avenue, Tchéquie, Italie, Irlande, Allemagne, Autriche, Espagne.

Interventions de représentants d'une dizaine de pays européens et d'agriculteurs suisses ou représentants d'institutions sociales engagées chez des agriculteurs.

Participation totale 150 personnes (dont 50 de plusieurs pays d'Europe).

Merci à Green Care Suisse pour ce partage d'information! Nous diffuserons le programme complet une fois finalisé.

/!\ CAMPAGNE D'ADHESIONS 2025 OUVERTE

Pour un réseau, le nombre de membres est un gage de solidité et apporte du crédit à son action ! En adhérant, vous témoignez votre soutien à l'engagement d'ASTRA en faveur de l'agriculture sociale et thérapeutique, et vous contribuez à sa capacité d'agir.

En outre, vous bénéficierez de tarifs réduits sur les visites, les Rencontres, la mallette, etc.

- >> infos dans les mailings ou sur le site interne
- >> adhésion en ligne possible sur HelloAsso

Retour sur des accueils à la ferme

Une expérience réussie pour Adrien, accueilli sur 3 mois à la ferme de La Povenchère (Savoie), au cours du printemps-été 24.

Nous voici à la Ferme de Provenchère (Les Échelles - Savoie) gérée par Véronique lannuzzi : ancienne directrice de service dans un ESAT, Véronique a choisi de se lancer dans l'élevage bovin en 2020, parce que c'était "son rêve depuis toujours". Et il en faut de la passion puisqu'elle gère toute seule 52 hectares de terres louées, un troupeau de 90 vaches (des Blondes d'Aquitaine majoritairement) et des veaux de lait élevés sous la mère. Véronique est heureuse de sa reconversion, bien que l'équilibre financier de l'exploitation reste tout un défi, et que sa vie d'agricultrice commence à l'aube et finit tard!

ASTRA a rencontré Véronique au cours du printemps et a entendu que, malgré ce rythme (très) intense, la fibre sociale reste présente. Elle est ouverte à envisager d'accueillir des publics fragiles, tout en fixant ses limites : par exemple, elle ne se sentira pas capable de gérer des publics trop difficiles à canaliser.

C'est ainsi que nous lui proposons quelques temps plus tard de **rencontrer Adrien**, un jeune homme attiré par l'agriculture et par les animaux, qui présente des troubles de





Le stage était cadré par une convention tripartite (entre l'agricultrice, la personne accueillie, ASTRA qui propose un modèle de convention-type).

fatigabilité concentration et de la (reconnaissance RQTH). Pendant plusieurs semaines. Adrien s'est immergé dans le quotidien de la ferme : d'abord un jour par semaine, puis deux, en parallèle d'un parcours de formation avec l'organisme de formation ACTEFI. Rémunérée via dispositif, Véronique a encadré Adrien dans des tâches variées : soin des animaux, guidage des vaches, entretien des enclos, conduite de tracteur,....

Pour Adrien, cette expérience a été positive et constructive. Il a trouvé un environnement où il se sentait à l'aise, quidé par Véronique qui a su respecter son rythme et l'aider à progresser. « Quand il s'agit des vaches, il comprend tout de suite! » s'enthousiasme Véronique. Pour elle. accueillir personne demande bien plus que de la bonne volonté : il faut être structuré, donner des consignes claires. pour. observer notamment, anticiper le stress personne, et ajuster en permanence.

Grâce à cet accueil, Adrien envisage désormais un avenir dans l'agriculture.

Retour sur des accueils à la ferme (2)

La prochaine étape ? Adrien souhaite travailler en plein air, être au contact des animaux; il cherche d'autres stages (avis aux agri-cultrices et agriculteurs qui lisent ces pages !) et une suggestion de Véronique et d'ASTRA serait qu'il puisse faire un essai en ESAT agricole ayant une activité d'élevage, pour approfondir ses compétences et tester un autre cadre de travail. Bonne chance à lui, et merci à Véronique d'avoir permis cette expérience!

Véronique Iannuzzi, La Provenchère 3053 rte de Lyon, 73360 Les Echelles veronique.iannuzzi02@gmail.com



les vaches mais aussi les chiens et les chats et leurs petits : La Provenchère était contexte parfait pour Adrien qui aime particulièrement les animaux.

Un premier accueil dans le cadre de la convention signée avec la PJJ (Protection Judiciaire de la Jeunesse) à la ferme du Grand Chemin (Isère)

Agriculteur en Isère, Luc Tirard-Gatel a accueilli deux jeunes cet été pour des séjours avec hébergement; l'un des accueils était organisé en lien avec un établissement de la Protection de l'Enfance Savoie, et l'autre en lien avec la PJJ (Protection Judiciaire de la Jeunesse).

Pour rappel, une convention avait été signée entre la direction PJJ Centre-Est, ASTRA, CIVAM Auvergne et Accueil Paysan Rhône Alpes afin de cadrer l'accueil de jeunes dans des fermes de ces réseaux.

La ferme du Grand Chemin fait partie des fermes agrées par la PJJ suite à une visite des équipes et entretien avec le couple Tirard-Gatel. Elle a été sollicitée en début d'été pour l'accueil d'un jeune suivi par la PJJ Isère : celui-ci a fait 2 séjours d'une semaine à chaque fois et a pû découvrir les activités de la ferme : il s'est montré intéressé et coopératif. Luc témoigne que c'était "une bonne surprise", il s'attendait à ce que ce jeune homme soit peut-être compliqué à gérer mais au contraire, il s'est bien intégré et a été volontaire pour participer à la vie de la ferme... et "après son dernier séjour, on a même reçu une carte postale !". C'est donc une première expérience réussie que Luc et sa femme sont prêts à renouveler; ils sont motivés par l'accueil depuis que Luc a reçu des jeunes d'un IME voisin de façon ponctuelle; entretemps, ils ont aménagé une chambre de la maison pour pouvoir prévoir un accueil avec hébergement, ce dont certaines institutions sont demandeuses.



Quel est le rôle du réseau ASTRA?

Avant l'accueil, nous sommes allés visiter la ferme et rencontrer Luc; nous l'avons ensuite mis en contact avec l'équipe de la PJJ. Astra est cosignataire de la convention établie et veille au bon déroulé de l'accueil (cadre, conditions, objectifs, ...).

Luc Tirard-Gatel
La Ferme du Grand Chemin
38140 Charnècles
www.lafermedugrandchemin.net

Retour sur le dernier coin de champ

Le 29 novembre dernier, nous sommes retournés voir Claudette Coquard pour profiter de sa longue expérience en matière d'accueil

La ferme Coquard est située dans les coteaux du lyonnais, à 30' de Lyon, à 450m d'altitude... malheureusement, en cette journée de fin novembre, le brouillard ne décolle pas et nous n'aurons pas la chance d'apercevoir le moindre petit bout de paysage! Qu'à cela ne tienne, nous nous réfugions vite dans la pièce d'accueil que Claudette Jean-Christophe et aménagée spécialement pour recevoir les petits groupes qui viennent ici régulièrement, dans une ambiance 'cosy'. Avec Claudette, le mot d'accueil



L'accueil démarre toujours par un café dans la pièce dédiée « prendre le temps du café, de se poser, c'est prendre soin de la personne – c'est pour ça qu'ils reviennent, tu les chouchoutes, ils sentent qu'ils existent »

prend toute une dimension et tout son parcours démontre à quel point elle a toujours eu à coeur d'être à l'écoute et en phase avec les besoins des publics, comme avec les siens.

Avant de détailler tout cet itinéraire, prenons le temps de présenter la partie agricole du projet : ici, on fait principalement de l'élevage de chèvres avec transformation fromagère ; à cela s'ajoutent un poulailler, des lapins, deux ânes et un petit potager, à l'entrée de la ferme, tout cela étant davantage dédié aux activités d'accueil. La partie élevage est reprise aujourd'hui par le fils et Claudette, tout en continuant à donner des coups de main à la ferme, s'occupe aujourd'hui principalement de l'accueil. Actuellement, cela représente 3 groupes par semaine, de mi-mars à fin octobre, constitués au maximum de 6 personnes, atteintes de handicaps psychiques (venant d'une ADAPEI local et autres structures). Lorsqu'elle travaillait à temps plein à la ferme, elle était presque à ce même rythme, sauf lorsqu'il y avait des séjours (souvent des enfants de l'ASE, sur 5 jours maximum) où elle évitait alors de cumuler avec d'autres accueils.

Pour en revenir au parcours qui l'a amenée là : Claudette a d'abord été conseillère en économie sociale et familiale avant de décider de rejoindre son mari à la ferme, adoptant le statut de conjointe d'exploitant agricole : c'était à la fin des année 90. Quelques années plus tard, elle découvrait qu'il est possible d'être paysan tout en faisant de l'accueil social... c'est un déclic... et le début d'une longue période de formations qui, elle le dit, a « fait partie de son parcours professionnel ». Elle a ainsi suivi des formations en médiation animale, en ortithérapie, qui l'ont aidée "à poser un cadre à mon activité, à déterminer les espaces d'accueil et à les aménager, à trouver des outils facilitateur pour travailler avec les animaux». Puis elle s'est formée pendant 4 ans à la méthode Vittoz qui acomplètement rassasiée ses besoins d'apprentissages, apporté des outils pour « pour vivre l'ici et maintenant, accueillir l'anxiété ou les crises d'angoisse,... », tout en lui permettant de diversifier les propositions d'activités, dans le cadre de la ferme toujours.

Retour sur le dernier Coin de Champ (2)

Aujourd'hui, ce que Claudette dit avoir beaucoup appris, c'est un certain lâcherprise : par exemple, accepter que la personne à qui on pensait proposer une activité au jardin ou une balade va parfois simplement vouloir rester assise pendant 1h devant le potager : « aujourd'hui, j'ose simplement être... vivre et partager avec les personnes reçues un moment paisible, joyeux, parfois pénible... avec simplicité, souplesse et sincérité... tout en gardant une juste distance».

Bien sûr, pour en arriver là, il faut se sentir en confiance -les formations l'ont aidée en cela-, il faut avoir établie aussi un vrai lien de collaboration avec les encadrants des services médico-sociaux -qui sont systématiquement présents-, il faut aussi savoir sécuriser les activités sans suralimenter la crainte d'accidents -finalement, dans toutes ces années, il n'y en a eu aucun-.

Ce que transmet aussi Claudette c'est qu'il est essentiel de prendre soin de soi :: «mon souci constant a été que les temps d'accueil sur la ferme soient des temps de bien-être non seulement pour les personnes reçues mais également pour moi. Tout faire pour que je ne m'ennuie pas [...] C'est également

Claudette et Jean-Christophe Coquard Chemin de Roche Cocu, 69670 Vaugneray cl.coquard@laposte.net ce qui m'a permis de durer dans le temps sans m'épuiser ni épuiser ma famille ».. Effectivement, que l'accueil se fasse au sein d'une ferme familiale ou d'un collectif, l'adhésion de l'entourage est essentiel et Claudette a eu la chance que son mari, Jean-Christophe, rentre petit-à-petit 'dans le jeu'; leur fils, en revanche, n'est pour le moment pas motivé par l'accueil et la ferme perdra cette dimension-là lorsque Claudette cessera son activité, en 2026. agricultrices/teurs qui étaient présents à ce Coin de Champ et qui sont installés dans la région ont donc un peu de temps devant eux pour se préparer à reprendre le flambeau!

Les conseils de Claudette :

- au démarrage : aller voir les cliniques et centres médico-sociaux locaux
- clarifier avant l'accueil les besoins et envies; elle rencontre les publics au préalable pour "sentir si ça va passer"
- être clair aussi sur les attentes par rapport à l'accueil : détente ou acquisition de compétences
- bien contractualiser, mettre par écrit les activités prévues, prévoir une clause de dédommagement si annulation du client
- avant tout : maitriser son activité agricole avant de démarrer l'accueil, ...

Notions de tarifs :

150€/journée (séjour) et entre 70€ et 90€ pour une 1/2 journée groupe+éducateur

Les Coins de Champ sont des moments privilégiés pour découvrir des fermes ou des stuctures qui font de l'accueil social.

Ces rencontres en petit groupe permettent des échanges approfondis et de qualité.

Pour être informés des prochains Coin de Champ, suivez les actus sur notre site : www.reseau-astra.org

Petites annonces

Quelques formations à venir

CFPPA de St Ismier (38) -UCARE « diversifier son activité par un accueil à la ferme »

70h: [10-14 février] + [10-14 mars] 2025

contact : 04 76 52 03 63 ~ site internet du CFPPA

ADDEAR Isère - Statut social, statut juridique, statut fiscal : quels choix et quelles démarches pour mon installation ?

08/01 et 15/01/2025

contact: 09 60 03 50 14 - contact@addear38.fr

ADDEAR Ardèche - Trouver les statuts sociaux, juridiques et fiscaux adaptés à soi et son projet

26 et 27 mars 2025

contact: 06 56 80 90 97 - contact@addear07.fr

NOUVEAU: Emmaüs Le Maquis produit et vend des semences paysannes

L'association le Maquis a été créée en juin 2021 dans le Lot-et-Garonne avec pour objectif de transformer une ferme existante en un lieu d'accueil communautaire pour des personnes en situation d'exclusion avec une activité agricole de paysan-boulanger et d'artisan-semencier. Depuis janvier 2022, ils ont intégré le Mouvement Emmaüs (et sont devenus Emmaüs Le Maquis), rencontré les partenaires du territoire, réalisé de nombreux travaux, accueilli les premiers compagnes.ons, embauché les premiers salariés, développé les activités agricoles, dont la production de semences... et en sont à l'étape de recherche de débouchés de vente! (vente en sachets, installation de présentoirs).

>> contact : Charles POILLY, responsable de la communauté charles@emmauslemaquis.org / 06 63 60 53 73



>> découvrez en vidéo

Appel à candidatures : S'installer sur une ferme Terre de Liens en Haute-Loire.

Terre de Liens recherche un ou plusieurs porteurs de projet pour s'installer, courant 2025, sur la ferme du Fressinet, située sur la commune de Riotord, dans la Haute-Loire.

La ferme est certifiée AB. Il s'agit d'une transmission, suite au départ annoncé du fermier en place. Les terres seront louées par bail rural environnemental (BRE), avec obligation de poursuivre la certification AB.

Pour plus d'informations, et pour candidater, consultez l'appel à candidature ici

